



REVISTA DE FILOSOFÍA

Universidad del Zulia
Facultad de Humanidades y Educación
Centro de Estudios Filosóficos
"Adolfo García Díaz"
Maracaibo - Venezuela

Nº105
2023 - 3
Julio - Septiembre

Vulnerabilidad social y prognosis macroeconómica: una revisión desde el contexto actual

Social Vulnerability and Macroeconomic Forecast: A Review from the Current Context

José Alvarado

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-4183-0110>
Centro de Estudios Filosóficos "Adolfo García Díaz"
Universidad del Zulia
Maracaibo-Venezuela
josealvarado001@gmail.com

DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.7857656>

Resumen

En el contexto actual, diversos factores se suman a la crisis social y económica a existente, como la pandemia COVID-19 y la invasión rusa a Ucrania que, al articularse con los hechos conflictivos comunes, aumentan las proyecciones con respecto a la desaceleración de la economía, con incidencia en la inflación y mermas en el crecimiento económico global. Como parte de los efectos adversos de estas variables, se prevé el aumento en el costo de los productos y servicios básicos, escasez en la cadena de suministros, inseguridad alimentaria, ampliación de las brechas sociales, de la pobreza, contribuyendo a la toma de medidas restrictivas, aumentando las vulnerabilidades en los escenarios sociales y en materia política, además de un menor dinamismo en la economía global, en la disponibilidad de recursos alimentarios, aumentos de los precios de la energía, presión inflacionaria, entre otros. En virtud de lo anterior, la presente nota de investigación explora la prognosis macroeconómica, tomando como referentes los informes del año 2022 aportados por el Banco Mundial, el Fondo Monetario Internacional, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe y el Banco Interamericano de Desarrollo.

Palabras clave: prognosis macroeconómica, crecimiento económico, vulnerabilidades sociales, crisis económica.

Recibido 14-09-2022 – Aceptado 17-12-2022

Abstract

In the current context, various factors add to the existing social and economic crisis, such as the COVID-19 pandemic and the Russian invasion of Ukraine, which, when articulated with common conflicting facts, increase projections regarding the slowdown in the economy, with an impact on inflation and declines in global economic growth. As part of the adverse effects of these variables, if the increase in the cost of basic products and services was anticipated, the supply chain escaped, food safety, the widening of social gaps, poverty, contributing to the massification of restrictive medicines, increasing vulnerabilities in social and political scenarios, in addition to less dynamism in the global economy, in the

availability of food resources, increases in energy prices, inflationary pressure, among others. Previously, this investigative note explores the macroeconomic forecast, taking as reference the informants of the year 2022 brought by the World Bank, the International Monetary Fund, the Economic Committee for Latin America and the Caribbean and the Inter-American Development Bank.

Keywords: Macroeconomic Forecast, Economic Growth, Social Vulnerabilities, Economic Crisis.

I. Macroeconomía y vulnerabilidades existentes

La modelización y la prognosis macroeconómica posibilita el estudio y evaluación de las consecuencias de la economía a nivel global, además de medir el comportamiento económico, ofreciendo información sobre los cambios que pueden suscitarse a partir de la introducción de diversas variables e indicadores, tales como las exportaciones, las importaciones, el producto interno bruto (PIB), el comercio, las relaciones internacionales, entre otros. Como tal, sus análisis se basan en la observación de datos y la estadística, a partir del cual se ofrecen proyecciones sobre el comportamiento económico, promediando las interacciones y cualidades comunes de la economía, de modo que puedan ofrecerse definiciones amplias y prospectivas desde un pensamiento económico sustentado, que engloba los diversos actores económicos: individuales, empresariales, estatales e internacionales.

En los últimos tiempos, la economía mundial se ha visto sumida en una serie de tensiones, que se han ido agravando debido a diversas coyunturas, lo que ha provocado el estancamiento económico y el decaimiento de las proyecciones con respecto a los años venideros. Por ende, la importación, la exportación, la inversión, el comercio, han mostrado signos de debilitamiento, afectando e incidiendo sobre todos los sectores a nivel internacional.

Uno de los signos de la crisis económica es la vulnerabilidad, donde el colectivo se encuentra expuesto al deterioro de su bienestar, a la inseguridad, indefensión y a los cambios bruscos con respecto al acceso a bienes y servicios de primera necesidad. En línea general, la vulnerabilidad se asocia al estancamiento económico al entorpecimiento en los patrones de desarrollo de la economía a nivel internacional, lo que suprime la posibilidad de oportunidades de progreso, significando esto la aparición de diversas asimetrías como la pobreza, el desempleo, el hambre, la escasez, entre otros factores¹.

La vulnerabilidad es la exposición permanente a riesgos, sin la capacidad de solución o de recibir respuestas favorables para su tratamiento. Es un problema humano, que tiene un enfoque amplio, ya que coarta las posibilidades de desarrollo social, económico, afectando los órdenes internos y externos, tanto a nivel local como global. La permanente exposición al riesgo, lleva a crear condiciones estructurales, que repercuten en las dinámicas

¹ Portillo, Luis (2020). "El concepto de vulnerabilidad macroeconómica: una revisión de la literatura". *Sociedad y Economía*, Núm. 40. <https://doi.org/10.25100/sye.voi40.8020>

sociales, creando desigualdades, pobreza, opresión, migraciones masivas, patriarcado, violencia, corrupción y demás indicadores negativos en los contextos sociales².

Atendiendo a las consideraciones de Portillo³, la vulnerabilidad no sólo es manifestada en lo social, sino que tiene espacio dentro de la economía que, de acuerdo a las dimensiones de la crisis suscitada, puede originarse por su tamaño, los shocks o en la poca capacidad de resiliencia ante los daños de los elementos exógenos. En tal sentido, la vulnerabilidad económica puede ser estructural e independiente de la actuación del Estado o la sociedad; es definida por las dinámicas propias de la economía, al grado de afectar el orden interno de un país o las dimensiones externas de la política internacional.

Dentro del ordenamiento macroeconómico, la vulnerabilidad alude a la exposición al shock externo y a la capacidad para afrontar los efectos adversos o negativos. Como consecuencia, tiene un efecto estructural, que se interrelaciona con los desequilibrios económicos, lo que hace volátil la actuación de los ordenamientos financieros, bancarios y cambiarios. Son los desajustes económicos los responsables del acrecentamiento de las vulnerabilidades, que trascienden las consideraciones abstractas, llegando a incidir en la microeconomía y en los aspectos privados de la vida en sociedad; es decir, la macroeconomía en crisis añade a sus efectos problemas reales, agudizados en los últimos tiempos⁴.

Desde la perspectiva del pensamiento económico estructuralista, la crisis macroeconómica es producto de los desequilibrios globales, entre los que destacan el aumento del endeudamiento, el estancamiento económico y la desigualdad en la distribución de ingresos y riquezas, hecho que ha venido ampliándose con el paso de los años, al aplicarse modelos equívocos, sin la adecuada revisión y proyecciones, que atienden a las consecuencias resultantes de las acciones tomadas. Por otro lado, el pensamiento poskeynesiano, considera que el quiebre macroeconómico guarda relación con los sectores financieros a nivel gubernamental, corporativo y empresarial, que desalientan el crecimiento económico, clasificando a los países de acuerdo a su actividad productiva y su capacidad de importación/exportación⁵.

Estas percepciones llevan a cuestionar el desconocimiento macroeconómico internacional, que ha dado lugar a proyecciones optimistas en los años pasados, donde la estabilidad, equilibrio, indicaban los signos de recuperación para años venideros. Independientemente de los enfoques teóricos asumidos, la actualidad ha estado acompañada de importantes puntos de quiebre, como la pandemia COVID-19 y la guerra de Ucrania, que hacen palpable la vulnerabilidad y volatilidad de la economía y la ineficacia de reaccionar eficientemente ante las eventualidades⁶.

² Silvestre, María (2017). "Vulnerabilidad social percibida en el contexto de la crisis económica". *Revista Española de Sociología*. Núm. 23. Suplemento 3.

³ Portillo, Luis (2020). *Op. Cit.*

⁴ *Ibid.*

⁵ Abeles, Martín & Pérez, Esteban (2022). "Una macroeconomía para el desarrollo. Esbozo de un modelo de crecimiento, inversión y distribución del ingreso". *El Trimestre Económico*, Vol. 89, Núm. 353. <https://doi.org/10.20430/ete.v89i353.1430>

⁶ Rosende, Francisco (2009). "La macroeconomía y la crisis: ¿La crisis de la macroeconomía? *Cuadernos de Economía*, Vol. 46. <https://scielo.conicyt.cl/pdf/cecon/v46n134/art02.pdf>

Como puede apreciarse, la vulnerabilidad es un fenómeno complejo, que conduce a la desprotección, inseguridad económica y a la incertidumbre con respecto a las proyecciones económicas internacionales. Desde el inicio de la segunda década del nuevo milenio, la indefensión económica es un signo característico, al igual que la merma en los ingresos, los bajos salarios, el quiebre de las economías, la desintegración de los mercados, la inflación, estanflación y la desprotección de la sociedad. Las nuevas reglas de la economía, apuntan a solventar los estragos de la crisis económica global, que ha dejado al descubierto la volatilidad de la economía, las asimetrías sociales y los daños estructurales graves, como los riesgos para alcanzar un futuro sostenido y sostenible en el tiempo.

Como parte de una propuesta para atender las demandas actuales, se hace necesario conocer las proyecciones que ofrecen los organismos calificados para tal fin, tales como el Banco Mundial (BM), el Fondo Monetario Internacional (FMI), la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), cuyas consideraciones permiten la evaluación permanente de los escenarios actuales, teniendo proyecciones estimadas con respecto al porvenir y a las formas de actuar que han de tomarse en consideración. En virtud de lo anterior, la presente investigación, explora la prognosis macroeconómica, tomando como referentes los informes económicos globales del año 2022, haciendo alusión a la posibilidad de afrontar la crisis y conducirse hacia la estabilización de la misma.

II. Prognosis macroeconómica. Consideraciones a partir de los informes económicos globales del año 2022

De acuerdo a los datos aportados por el Banco Mundial⁷, a nivel global se espera una serie de incidencias negativas sobre la macroeconomía en todo el mundo, que pueden desglosarse de la siguiente manera:

- **Asia oriental y el Pacífico:** se prevé una desaceleración del crecimiento económico en un 4.4% para 2022, que seguirá en aumento en un 5.2% para el año 2023. Esto puede ejemplificarse en China, que tras una recuperación inicial de la pandemia COVID-19, el crecimiento económico perdió su impulso tras los brotes y variantes de la pandemia; también ocurre esto en las islas del Pacífico, que dependen del turismo, interrumpido por la pandemia y, posteriormente, por la erupción volcánica de Tonga. Malasia y Finlandia, a pesar del contexto, tuvieron un repunte moderado motivado por la inversión privada. Por otro lado, la región oriental asiática y del Pacífico, sufre los efectos indirectos de la guerra, como el alza de los precios de materias primas, déficits en las importaciones de alimentos y combustibles, flujos comerciales interrumpidos y condiciones más estrictas para los intercambios monetarios.
- **Europa y Asia central:** estima contracciones en la economía en un 2.9% en 2022, antes de lograr algunas mejoras porcentuales (1.5% aproximadamente) para el año

⁷ Banco Mundial (2022). *Perspectivas Económicas Mundiales*. H Street NW, Washington, DC. <https://www.bancomundial.org/es/publication/global-economic-prospects>

2023. Un factor determinante en esta locación geográfica es la guerra en Ucrania, así como sus repercusiones en los mercados financieros, en la adquisición de productos básicos, en los servicios comerciales, migratorios y la pérdida de confianza entre empresarios y consumidores. Las estadísticas revelan que, de prolongarse la guerra, se pronostica etapas de incertidumbre económica para esta región. Por consiguiente, la producción tendrá un desaceleramiento, particularmente en Rusia, con una contracción del 8.9%, lo que también afecta el tema de las exportaciones y al PIB, que seguirá continuando su caída para el año 2023. Lo mismo se espera de Ucrania, Bielorrusia, Moldavia, República de Kirguisa y Tayikistán, cuyas economías tienden a la baja, a daños económicos significativos y a fragmentación en las relaciones comerciales. Los eventos recientes han afectado la macroeconomía europea y de Asia central, que ahora se encuentra en una etapa de deterioro, que aumenta los riesgos crediticios, disfunción de los mercados y mayor desestabilización económica.

- **América Latina y el Caribe:** se pronostica que el crecimiento económico desacelerará en 2.5% y a 1.9% para el año 2023. El mayor de los riesgos en América Latina es el crecimiento inflacionario, el cual se ubica por encima de las proyecciones de los bancos centrales, lo que ha ejercido presión económica dentro de la colectividad. Los mercados financieros mostraron signos de resiliencia a principios de año, pero a partir del mes de abril del 2022, la estabilidad perseguida se perdió tras la aparición de la variante Ómicron, provocando perturbaciones financieras, lo que implica desaceleración económica y un empeoramiento de las perspectivas para el año 2023. Este panorama refleja el endurecimiento financiero, el debilitamiento de la economía, la incertidumbre política y la contracción del Producto Interno Bruto (PIB).
- **Oriente Medio y Norte de África:** se prevé que el crecimiento se acelerará en un 5.3% en el 2022 y tendrá un descenso para el año 2023 en un 3.6%. Dicha región continua su lucha por alcanzar el crecimiento económico, mermar el desempleo, la miseria y la inestabilidad política. En el Líbano, la explosión del puerto, la deuda y la miseria, se conjugaron a otros elementos, como el brote de Ómicron, para que perdiera el apoyo de las economías avanzadas, cesara el turismo, fuente de empleo y comercio, avanzando hasta aumentarse las tensiones tras los efectos de la guerra entre Rusia y Ucrania, lo que se tradujo en beneficios para los países exportadores de petróleo, pero un detrimento en las economías de los países importadores. Por otro lado, las tasas de vacunación, las alzas en los precios del petróleo, han ayudado a compensar las incertidumbres económicas en algunos países. Pese a esto, en países como Egipto o Yemen, los efectos de la pandemia se ha sumado a otros elementos que han desacelerado sus economías, aumentado la inflación y reduciendo el poder adquisitivo de los hogares, lo mismo que sucede en Túnez, cuyos continuos shocks financieros han impedido su acceso a mercados internacionales, mientras las tensiones políticas, el desempleo y la falta de estímulos de inversión, continúan creciendo.

- **Asia meridional:** se prevé que el crecimiento desacelere en un 6.8% en 2022 y 5.8% en 2023. En esta región se destaca un tipo de actividad mixta, con repuntes económicos en medio de la pandemia, que han contribuido en el año 2022 a naciones como Bangladesh y Pakistán. Empero, Sri Lanka anunció el cese de la deuda externa, lo que produjo una depreciación de la rupia y Afganistán, a pesar del apoyo humanitario recibido, la economía está en quiebre, sin contarse con los ingresos suficientes para satisfacer las necesidades básicas, traduciéndose en aumento de precios, de energías, inflación.
- **África subsahariana:** Tras los repuntes económicos alcanzados en el año 2021 de un 4.2%, disminuyó, moderadamente, en el 2022 a un 3.7% y se pronostica un 3.8% para el año 2023. Según las previsiones, el crecimiento se moderará al 3,7 % en 2022 y aumentará al 3,8 % en 2023. El debilitamiento de la economía se debe, principalmente, a la guerra entre Rusia y Ucrania, que ha impedido el acceso a alimentos, particularmente a aquellos con bajos ingresos económicos, limitando los vínculos comerciales con Europa y Asia Central. Si bien se muestran ciertos signos de resiliencia en la economía, la desaceleración económica global ha generado impactos en la región, sobre todo en los que dependen de Rusia y Ucrania para sus importaciones, como la República Democrática del Congo, Etiopía, Madagascar, Tanzania, entre otros. A estos factores se suman los elevados costos de la vida, las restricciones sociales, comerciales, pero también aspectos positivos, como el fortalecimiento económico de las regiones de Angola, Nigeria y Sudáfrica, con impulsos económicos constantes, ayudados por la estabilización de los precios del petróleo y de los combustibles. De igual forma, se ha de tener presente la inflación, el endurecimiento de políticas públicas, los daños a las infraestructuras, el desempleo y a la inversión en turismo, garantizando así, superar los obstáculos para el crecimiento macroeconomía.

Dichas perspectivas, aunque contundentes, pueden verse agravadas por tensiones geopolíticas, la estanflación y la inestabilidad financiera, que obligan a tomar medidas macroeconómicas a nivel estructural. Por otro lado, la guerra de Ucrania podría paralizar las importaciones de gas al resto de Europa, siendo un detonante para la inflación y para la reducción de la misma en diversos escenarios contemplados con anterioridad. A esto se suma la rigidez en los mercados laborales, de las condiciones financieras mundiales, el crecimiento del endeudamiento por parte de las economías emergentes, además de nuevos condicionamientos que generan crisis en el sector inmobiliario, fragmentación política y quiebre en las expectativas de cooperación internacional. En consecuencia, la guerra deprimirá el crecimiento económico mundial, generará un alza en los precios de las materias primas, combinando los efectos de la guerra con medidas monetarias para frenar la inflación⁸.

⁸ Banco Interamericano de Desarrollo (2022). *Informe Macroeconómico de América Latina y el Caribe 2022*. <https://publications.iadb.org/publications/spanish/document/Informe-macroeconomico-de-America-Latina-y-el-Caribe-2022-De-la-recuperacion-a-la-renovacion-Transformar-la-crisis-en-oportunidad.pdf>

Rusia y Ucrania son los referentes geopolíticos del contexto actual, cuyos movimientos afectan directamente la economía a nivel global. La intensificación del conflicto podría generar desequilibrios macroeconómicos no proyectados en ningún análisis. Aunque la situación es generalizada, es de suma importancia las consideraciones en torno al contexto latinoamericano y caribeño, donde se proyecta que el crecimiento económico desacelere en un 2.5% en el año 2022 y un 1.9% en el año 2023, antes de mostrar signos de mejoría a partir del año 2024. Esta situación revela el debilitamiento de las economías regionales, el aumento en tasas de inflación, la incertidumbre política y las caídas en materia de PIB⁹. Según lo expuesto por el Banco Interamericano de Desarrollo¹⁰, los vínculos comerciales de Rusia con la región latinoamericana son mínimos, exceptuando los casos de importación de carne en Paraguay, de químicos inorgánicos en Jamaica y de frutas en Ecuador, lo que haría que en estas locaciones se sintiera los efectos de la guerra con el alza de precio de estos rubros y en la aplicación de políticas monetarias más rígidas.

Aunque el Banco Mundial estime que las exportaciones en la región latinoamericana y caribeña mejoren significativamente en el año 2022, las mismas se verán limitadas por el aumento de los costos de los insumos, las energías y los productos básicos. Para el Fondo Monetario Internacional¹¹, mientras el aumento de los precios seguirá reduciendo los niveles en la calidad de vida en todo el mundo, el endurecimiento de las políticas monetarias tendrá efectos sobre poblaciones vulnerables, sobre el costo de los productos, lo que provocará la búsqueda de ayudas fiscales, teniendo como norte aplicación de políticas macroeconómicas desinflacionarias, la reducción del gasto público, medidas de austeridad y uso de diversas herramientas para frenar la deuda y hacer frente a la repercusión de los costos en las energías y en el tema alimentario.

Pese a esto, se espera el crecimiento de diversas economías, como el caso de Brasil y México. Por su parte, Argentina, podría tener un gran crecimiento económico, pero sin controlar la crisis inflacionaria, la estabilidad macroeconómica no es segura. En el caso de Chile y Colombia, se verán afectados por la desaceleración brusca de la economía, con perspectivas de endurecimiento político. En Perú, se estima que la producción minera de respaldo al crecimiento económico, pero con incertidumbres con respecto a las inversiones en distintos niveles y de Centroamérica se espera un crecimiento porcentual de 3.5% para el año 2023¹².

Para el Banco Interamericano de Desarrollo¹³, América Latina y el Caribe fueron las regiones más afectadas por los endurecimientos económicos suscitados a partir de la pandemia COVID-19, con una contracción del PIB del 7%, de las más elevadas en la historia humana. A estos elementos se sumaron el aumento de la pobreza, de las desigualdades sociales y demás vulnerabilidades sociales que fueron ampliadas a raíz de estos

⁹ Banco Mundial (2022). *Op. Cit.*

¹⁰ Banco Interamericano de Desarrollo (2022). *Op. Cit.*

¹¹ Fondo Monetario Internacional (2022). *Actualización de las Perspectivas de la Economía Mundial. Un Panorama más sombrío y más incierto.*
<https://www.imf.org/es/Publications/WEO/Issues/2022/07/26/world-economic-outlook-update-july-2022>

¹² Banco Mundial (2022). *Op. Cit.*

¹³ Banco Interamericano de Desarrollo. *Op. Cit.*

acontecimientos. Producto de estas tensiones económicas, los déficits fiscales, los niveles de endeudamiento, llegaron a niveles sin precedentes, obteniendo un menor apoyo para la recuperación por parte del sector privado, lo que hace que los países estén en la obligación de buscar sustentabilidad fiscal, estabilización de sus precios y frenar la inflación acelerada.

Las proyecciones apuntan a frenar la inflación acumulada, a revertir las deudas, a apoyar la economía regional por medio de políticas monetarias efectivas. A pesar de ello, según el Banco Mundial ¹⁴, la inflación ha aumentado por encima de los niveles esperados por muchos países de la región latinoamericana y caribeña. Esto ha generado presión sobre diversos sectores vulnerables de la población, en la medida que los Estados asumen políticas para enfrentar la crisis inflacionaria, el aumento de alimentos y de los combustibles. A pesar de esto, la economía regional ha mostrado signos de resiliencia, pero que no deja de ser volátil, sobre todo, ante la presencia de nuevos riesgos y variantes de la pandemia, la guerra en Ucrania y demás perturbaciones externas, que han llevado a un crecimiento más lento de lo esperado, que podría agudizarse tras la escasez de fertilizantes vinculados al conflicto ruso-ucraniano.

Para el Fondo Monetario Internacional¹⁵, la inflación puede avanzar aún más en el año 2023, registrando niveles de crecimiento en un 10% menos de lo esperado. El endurecimiento de políticas económicas para reducir la inflación puede generar episodios convulsos antes de la desinflación, incluido la rigidez en los salarios, el aumento en los precios. En esencia, estas medidas buscan equilibrar la economía con perspectivas de cambio, evitando así la desestabilización en el momento de la desinflación. Al respecto, se tiene como referente el endurecimiento económico asociado a la década de los setenta y de los ochenta del siglo XX, cuyas políticas antiinflacionarias generaron desempleo como medio para controlar la inflación. Por otro lado, se prevé riesgos inflacionarios a partir del año 2023, cuando diversas economías lleguen a fondo, el ahorro de los hogares se haya reducido y consumido debido a los años de pandemia.

Pese a la negatividad implícita en los informes del Fondo Monetario Internacional, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe¹⁶, proyecta crecimiento económico, a pesar de las restricciones macroeconómicas que circundan la región, esto sin desatender las crisis inflacionarias en diversas economías regionales que, junto a la disminución del comercio, la apreciación del dólar, el endurecimiento de condiciones macroeconómicas globales, también podrían revertir estas proyecciones en forma negativa. Esta situación compleja, que involucra aspectos sociales, políticos y económicos, se traduce en desafíos para la macroeconomía, cuya apuesta ha de estar centrada en la reactivación económica y en la fijación de políticas económicas para frenar la inflación.

¹⁴ Banco Mundial (2022). *Op. Cit.*

¹⁵ Fondo Monetario Internacional (2022). *Op. Cit.*

¹⁶ Comisión Económica para América Latina y el Caribe (2022). *Estudio Económico de América Latina y el Caribe Dinámica y desafíos de la inversión para impulsar una recuperación sostenible e inclusiva*. Publicación de las Naciones Unidas, Santiago.
https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/48077/S2200607_es.pdf?sequence=4&isAllowed=y

Desde la CEPAL¹⁷, se busca trazar objetivos comunes para superar las restricciones y consolidar políticas macroeconómicas que incentiven el crecimiento, la inversión, la reducción de la pobreza, la desigualdad y diversas anomalías sociales que surgen a partir de las dinámicas inflacionarias. Las perspectivas son inciertas, la inflación continúa siendo un tema pendiente, al que se integran la disminución de empleos formales, la caída de las inversiones y las múltiples necesidades sociales. En virtud de lo anterior, la macroeconomía ha tratado de conciliar políticas para la reactivación económica, a la vez que permitan controlar la inflación y transitar hacia el desarrollo sostenible.

El alza de los precios, de los productos básicos, ha rozado niveles históricos, por lo que se proyecta una caída del 7% en términos de acceso a productos básicos. Asimismo, la tendencia a la inflación es la de un doble del valor registrado en los períodos 2005-2019, haciendo que se aumenten las políticas monetarias y las dinámicas naturales de los ciclos económicos, siendo una limitante estructural para el desarrollo y proyecciones económicas a futuro¹⁸. Visto así, la panorámica para la región latinoamericana y a nivel global, presenta dificultades y limitantes externas e internas. Se presentan quiebres en la economía y factores de riesgos asociados, especialmente a la inflación, lo que conduciría al aumento en las tasas de interés y a moderar las políticas expansivas¹⁹.

Consideraciones finales

Desde el año 2020, la economía a nivel global ha entrado en recesión; por este motivo, las proyecciones económicas son inciertas, pero, pese a esto, es necesario mantener perspectivas económicas a largo plazo, lo que implica la preparación frente a los escenarios convulsos e inciertos que se esperan para la economía a nivel global a corto, mediano y largo plazo. Los informes analizados abordan el tema del crecimiento, la productividad, la inflación, los impactos de las tecnologías y las incidencias de estas categorías sobre la vida de las personas.

No obstante, la volatilidad de los contextos postpandemia, la guerra entre Rusia, Ucrania y la intervención de la OTAN en estos eventos, muestra signos impredecibles dentro de la política y la economía del mundo desarrollado, con derivaciones negativas sobre los países periféricos o en vías de desarrollos. La panorámica a futuro es incierta, las limitantes exógenas y endógenas son evidentes, a la vez que la economía asume el reto de frenar la caída del PIB, la inflación, la contracción económica y el decaimiento en los índices de calidad de vida ciudadana.

En síntesis, se proyecta aumento en las vulnerabilidades sociales y económicas, con proyecciones macroeconómicas inciertas, que afectan el desenvolvimiento económico regional e internacional, con especial deterioro en las locaciones periféricas, como América Latina y el Caribe, donde la pobreza sigue siendo parte de la realidad estructural, condicionada por otra serie de patologías sociales como la violencia, la corrupción, la

¹⁷ *Ibidem*.

¹⁸ *Ibidem*.

¹⁹ Banco interamericano de Desarrollo (2022). *Op. Cit.*

inflación y la presencia de tendencias neoliberales. Pese a los esfuerzos de los Bancos Centrales, la prognosis de los organismos internacionales mantiene anclado a la creciente vulnerabilidad, la exclusión social y a la volatilidad creciente, producto de los fenómenos externos, como la pandemia COVID-19 y la invasión rusa a Ucrania, que se suman a los elementos críticos ya existentes.

La presente investigación ofrece una mirada crítica, reflexiva, que atiende a considerar las vulnerabilidades sociales, el deterioro del tejido social, apostando por crear condiciones de vida digna, superar la pobreza y los contextos asimétricos. Por esta razón, se considera indispensable la evaluación permanente de las proyecciones económicas globales, con la finalidad de afrontar la crisis, mostrando signos de resiliencia, ante los desafíos hegemónicos impuestos por el contexto global.

Bibliografía

- Abeles, Martín & Pérez, Esteban (2022). “Una macroeconomía para el desarrollo. Esbozo de un modelo de crecimiento, inversión y distribución del ingreso”. *El Trimestre Económico*, Vol. 89, Núm. 353. <https://doi.org/10.20430/ete.v89i353.1430>
- Banco Interamericano de Desarrollo (2022). *Informe Macroeconómico de América Latina y el Caribe 2022*. <https://publications.iadb.org/publications/spanish/document/Informe-macroeconomico-de-America-Latina-y-el-Caribe-2022-De-la-recuperacion-a-la-renovacion-Transformar-la-crisis-en-oportunidad.pdf>
- Banco Mundial (2022). *Perspectivas Económicas Mundiales*. H Street NW, Washington, DC. <https://www.bancomundial.org/es/publication/global-economic-prospects>
- Comisión Económica para América Latina y el Caribe (2022). *Estudio Económico de América Latina y el Caribe Dinámica y desafíos de la inversión para impulsar una recuperación sostenible e inclusiva*. Publicación de las Naciones Unidas, Santiago. https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/48077/S2200607_es.pdf?sequence=4&isAllowed=y
- Fondo Monetario Internacional (2022). *Actualización de las Perspectivas de la Economía Mundial. Un Panorama más Sombrío y más incierto*. <https://www.imf.org/es/Publications/WEO/Issues/2022/07/26/world-economic-outlook-update-july-2022>
- Portillo, Luis (2020). “El concepto de vulnerabilidad macroeconómica: una revisión de la literatura”. *Sociedad y Economía*, Núm. 40. <https://doi.org/10.25100/sye.voi40.8020>
- Rosende, Francisco (2009). “La macroeconomía y la crisis: ¿La crisis de la macroeconomía?”. *Cuadernos de Economía*, Vol. 46. <https://scielo.conicyt.cl/pdf/cecon/v46n134/arto2.pdf>
- Silvestre, María (2017). “Vulnerabilidad social percibida en el contexto de la crisis económica”. *Revista Española de Sociología*. Núm. 23. Suplemento



REVISTA DE FILOSOFÍA N° 105 – 2023 - 3 JULIO - SEPTIEMBRE

Esta revista fue editada en formato digital y publicada en ABRIL de 2023, por el Fondo Editorial Serbiluz, Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela

www.luz.edu.ve www.serbi.luz.edu.ve
www.produccioncientificaluz.org